



ISSN 1003-9783  
CN44-1308/R  
CODEN: ZXYLAI

# ZHONGYAO XINYAO YU LINCHUANG YAOLI

# 中药新药 与临床药理

- ★ 中国中文核心期刊
  - ★ 中国科技核心期刊
  - ★ 中国精品科技期刊
  - ★ 中国科学引文数据库源期刊
  - ★ RCCSE 中国核心学术期刊

# *Traditional Chinese Drug Research and Clinical Pharmacology*



# 2012年第6期

I S S N 1003-9783



国家食品药品监督管理局主管  
广州中医药大学主办

# 中药新药与临床药理

ZHONGYAO XINYAO YU LINCHUANG YAOLI

November 2012 Vol. 23 No. 6

2012年11月25日第23卷第6期(总第117期)

双月刊  
1990年6月创刊

**主管单位**

国家食品药品监督管理局

**主办单位**

广州中医药大学

**协办单位**

湘北威尔曼制药股份有限公司

**名誉主编**

欧明 王建华

**主 编**

王宁生

**副 主 编**

杨世林 郭 姣 屠鹏飞

祝晨藻 吴艳华 梁进权

**编辑部主任**

吴艳华

**编 辑**

中药新药与临床药理编辑部

**出 版**

中药新药与临床药理编委会

**印 刷**

广东信源彩色印务有限公司

**刊 号**

ISSN 1003-9783

CN 44-1308 / R

**国际代码**

CODEN: ZXYLAI

**发行范围**

国内外公开发行

**国内总发行**

广东省报刊发行局

## 目 次

**·药效与毒理学研究·**

- Nodosin对大鼠胶质瘤C6细胞的抗肿瘤作用 ..... 陈秋铃, 高幼衡, 倪林, 等(599)  
苯乙醇苷衍生物抗辐射活性筛选研究 ..... 杨建华, 闫瑶, 胡君萍, 等(602)  
齐墩果酸对肝星状细胞收缩的抑制作用及其机制研究 ..... 刘昌辉, 黄小桃, 李颖仪, 等(606)  
补中益气汤配伍对脾气虚大鼠胃泌素及其基因表达的影响 ..... 施旭光, 王闽予, 翟理祥, 等(609)  
枳实黄酮对功能性消化不良大鼠胃肠动力的影响 ..... 黄爱华, 迟玉广, 曾元儿, 等(612)  
毛橘红总黄酮对酒精性肝损伤大鼠肝组织病理的影响 ..... 肖凤霞, 张旭倩, 邓少东, 等(615)  
 $\alpha$ -香附酮的分离及其解热镇痛作用研究 ..... 邓远辉, 刘瑜彬, 罗淑文, 等(620)  
芪白平肺胶囊对大鼠慢性阻塞性肺疾病模型肺功能的影响 ..... 孟楣, 李泽庚, 王晓玉, 等(623)  
真武汤对C-BSA渗透泵肾小球肾炎大鼠的治疗作用 ..... 丑安, 周玖瑶, 周园, 等(626)  
小檗碱对糖尿病大鼠认知障碍及海马组织病变的影响 ..... 马冬影, 刘继平, 吴金婕, 等(631)  
加味四逆散对慢性轻度不可预计性心理应激模型大鼠海马损伤的影响 ..... 张彩霞, 徐志伟, 王文竹, 等(636)  
毛冬青总黄酮对大鼠脑缺血模型的影响 ..... 程晓, 张小磊, 苗明三(640)  
刺五加提取物的化学成分及其对斑蝥素增效减毒作用的研究 ..... 张苗苗, 贾丹, 卢晨红, 等(643)  
溶血试验替代滴眼液眼刺激性试验的可行性研究 ..... 廖南英, 刘启德, 宓穗卿, 等(648)  
藿香正气水有效成分的解痉作用研究 ..... 李焕丹, 李康, 吴韶辉, 等(652)

<b>订 阅</b>	<b>·化学成分研究·</b>
全国各地邮局	白花蛇舌草化学成分研究 ..... 梁少瑜, 陈飞龙, 汤庆发, 等(655)
<b>邮发代号</b>	<b>·色谱指纹图谱研究·</b>
46-210	菊苣根 HPLC 指纹图谱的研究 ..... 吴丽丽, 张冰, 刘小青, 等(658)
<b>国外总发行</b>	<b>·质量分析研究·</b>
中国国际图书贸易总公司 (北京 399 信箱)	龙葵的质量分析研究 ..... 李志辉, 孟军华, 肖晖(661)
<b>国外代号</b>	<b>苦参药材中氧化苦参碱和苦参总黄酮含量的比较研究</b>
4647BM	..... 高红宁, 殷奕(664)
<b>广告经营许可证号</b>	<b>GC-MS 法分析阳春砂仁叶和果实的挥发油成分</b>
440000100063	..... 邢学锋, 李学应, 陈飞龙, 等(667)
<b>定 价</b>	<b>栽培掌叶大黄不同部位中蒽醌类衍生物的含量分析</b>
每期定价 10.00 元	..... 周浓, 王光志, 刘文燕(670)
全年 60.00 元	<b>HPLC 法测定百合、卷丹、细叶百合中 3 种甾体皂苷的含量</b>
<b>编辑部地址</b>	..... 高淑怡, 李卫民, 高英(675)
广州市机场路 12 号	<b>HPLC 法测定党参中管花党参碱 A 的含量</b>
<b>邮政编码</b>	..... 曹永凯, 林朝展, 陈德金, 等(678)
510405	<b>·工艺研究·</b>
<b>电 话</b>	正交试验法优选双柏巴布剂基质配方的研究 ..... 吴雪茹, 黄晓冰, 袁伟彬, 等(681)
(020) 36585483, 36585613, 36585525, 36585526	<b>·方法学研究·</b>
<b>传 真</b>	丙硫氧嘧啶对大鼠高脂血症的影响 ..... 余学钊, 李峰杰, 杨伟峰, 等(684)
(020) 36590367	<b>基于单激光流式细胞仪的微核自动化检测方法研究</b>
<b>网 址</b>	..... 张园园, 张吉, 刘仕杰, 等(687)
www.zxyy99.com	<b>·综述·</b>
<b>投稿邮箱</b>	中药治疗帕金森病的用药概况及其药理作用分析 ..... 陈忻, 郭春彦, 熊珮, 等(690)
tg@zxyy99.com	<b>·其他·</b>
<b>办公邮箱</b>	本刊征稿启事(660); 中药新药与临床药理第 23 卷总目次(696)
bjb@zxyy99.com	
<b>期刊基本参数</b>	
CN44-1308/R * 1990 * b *	
A4 * 102 * zh * P * ¥10.00 * 27 *	
2012 -11	
<b>责任编辑</b>	
宋威	

### 《中药新药与临床药理》入选核心期刊及被检索系统数据库收录情况

中国中文核心期刊  
中国科技论文统计源期刊(中国科技核心期刊)  
RCCSE 中国核心学术期刊  
中国科学引文数据库源期刊  
中国精品科技期刊

美国《化学文摘》来源期刊(CA)  
世界卫生组织西太平洋地区医学索引(WPRIM)  
中文生物医学期刊文献数据库(CMCC)  
中国期刊网、中国学术期刊(光盘版)全文数据库  
中国期刊全文数据库(CJFD)

# Traditional Chinese Drug Research and Clinical Pharmacology

Vol. 23 No. 6 (Serial No. 117)

November 2012

## Main Contents

- Antitumor Activity of Nodosin on Rat C6 Glioma Cells ..... CHEN Qiuling, GAO Youheng, NI Lin, et al. (599)
- Anti-radiation Activity of Phenylethanoid Glycosides ..... YANG Jianhua, YAN Yao, HU Junping, et al. (602)
- Effect of Oleanolic Acid on Inhibiting Contraction of Hepatic Stellate Cells and Its Mechanism ..... LIU Changhui, HUANG Xiaotao, LI Yingyi, et al. (606)
- Effect of *Buzhong Yiqi* Decoction and Its Ingredient Combination of Tonifying *Qi* and Invigorating *Yang* on Gastrin Content and mRNA Expression in Spleen Deficiency Rats ..... SHI Xuguang, WANG Minyu, ZHAI Lixiang, et al. (609)
- Influence of *Fructus Aurantii Immaturus* Flavonoids on Gastrointestinal Motility in Rats with Functional Dyspepsia ..... HUANG Aihua, CHI Yuguang, ZENG Yuan'er, et al. (612)
- Effect of Total Flavonoids of *Citrus grandis* Osbeck. Var. *tomentosa* Hort. on Hepatic Pathological Histology of Alcoholic Liver Injury Rats ..... XIAO Fengxia, ZHANG Xuqian, DENG Shaodong, et al. (615)
- Study on Isolation of  $\alpha$ -Cyperone and Its Analgesic and Antipyretic Effects ..... DENG Yuanhui, LIU Yubin, LUO Shuwen, et al. (620)
- Influence of *Qibai Pingfei* Capsules on Lung Function of Chronic Obstructive Pulmonary Disease Rats ..... MENG Mei, LI Zegeng, WANG Xiaoyu, et al. (623)
- Therapeutic Effect of *Zhenwu* Decoction on Chronic Glomerulonephritis Rat Model Induced by Cationization Bovine Serum Albumin Osmotic Pump ..... CHOU An, ZHOU Jiuyao, ZHOU Yuan, et al. (626)
- Effect of Berberine on Cognitive Impairment and Hippocampal Lesion in Diabetic Rats ..... MA Dongying, LIU Jiping, WU Jinjie, et al. (631)
- Influences of Modified *Sini* Decoction on Hippocampal Lesion of Rats with Chronic Unpredictable Mild Psychological Stress ..... ZHANG Caixia, XU Zhiwei, WANG Wenzhu, et al. (636)
- Effect of Total Flavonoids from *Radix Ilicis Pubescens* on Rat Cerebral Ischemia Models ..... CHENG Xiao, ZHANG Xiaolei, MIAO Mingsan (640)
- Study of Chemical Constituents from *Radix Acanthopanax Senticosus* Extraction for Injection and Their Synergism and Attenuation on Cantharidin ..... ZHANG Miaomiao, JIA Dan, LU Chenghong, et al. (643)
- Feasibility Study on Hemolysis Test as an Alternative Method of Eye Irritation Test for Eye Drops ..... LIAO Nanying, LIU Qide, MI Suiqing, et al. (648)
- Analysis of Spasmolytic Compositions in *Huoxiang Zhengqi* Liquid ..... LI Huandan, LI Kang, WU Shaohui, et al. (652)
- Study of Chemical Constituents from *Herba Hedyotis Diffusae* ..... LIANG Shaoyu, CHEN Feilong, TANG Qingfa, et al. (655)

---

Studies on HPLC Fingerprint of Chicory Root .....	WU Lili, ZHANG Bing, LIU Xiaoqing, et al.(658)
Quality Analysis of <i>Solanum nigrum</i> by Ultra-performance Liquid Chromatography .....	LI Zihui, MENG Junhua, XIAO Hui(661)
Comparative Study on Contents of Oxymatrine and General Flavone in Radix Sophorae from Different Habitats .....	GAO Hongning, YIN Yi(664)
Study on Chemical Constituents of Essential Oil from Fruits and Leaves of <i>Amomum villosum</i> Lour. by GC-MS .....	XING Xuefeng, LI Xueying, CHEN Feilong, et al.(667)
Content Analysis of Anthraquinones from Different Medicinal Parts of Cultivated <i>Rheum palmatum</i> L. ....	ZHOU Nong, WANG Guangzhi, LIU Wenyan(670)
Quantitative Determination of Three Kinds of Steroidal Saponins in Three Varieties of Lily by HPLC .....	GAO Shuyi, LI Weimin, GAO Ying(675)
Determination of Codotubulosine A in Radix Codonopsis by HPLC .....	CAO Yongkai, LIN Zhaozhan, CHEN Dejin, et al.(678)
Optimization of Matrix Prescription of <i>Shuangbai</i> Cataplasma by Orthogonal Test .....	WU Xueru, HUANG Xiaobing, YUAN Weibin, et al.(681)
Effect of Propylthiouracil on Hyperlipidaemic Rat Model .....	YU Xuezao, LI Fengjie, YANG Weifeng, et al.(684)
Study on Flow Cytometer Automatic Detection of Micronucleated Erythrocytes .....	ZHANG Yuanyuan, ZHANG Ji, LIU Shijie, et al.(687)
Overview of Application of Chinese Herbal Medicine in Treatment of Parkinson's Disease and Their Pharmacological Action in Recent 30 Years.....	CHEN Xin, GUO Chunyan, XIONG Pei, et al.(690)

---

## Traditional Chinese Drug Research and Clinical Pharmacology

Bimonthly

Founded in June, 1990

November, 2012, Volume 23, Number 6

**Publication Date:** November 25, 2012

**Sponsor:** State Food and Drug Administration

**Publisher:** Guangzhou University of Chinese Medicine

**Editor:** Editorial Department of Traditional Chinese Drug Research and Clinical Pharmacology

**Periodical Registration:** ISSN 1003-9783  
CN44-1308/R

**CODEN:** ZXYLAI

**Domestic Distributor:** China Local Post Office

**Domestic Code Number:** 46-210

**Overseas Distributor:** China International Book Trading Co.(P.O. Box 399, Beijing, P. R. China)

**Overseas Code Number:** 4647BM

**Address:** 12, Ji Chang Road, Guangzhou, P. R. China  
(Postal Code: 510405)

**http:** //www.zxyy99.com

**Email:** tg@zxyy99.com; bjb@zxyy99.com

**Tel:** +86-20-36585483, 36585613

**Fax:** +86-20-36590367

---

**Advertising Code:** 440000100063

**Price : RMB ￥10.00**